

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripción.

En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.

Y en esta tipografía.

En Palma: Tipografía Católica.

Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.

En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 cént. por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

Domingo 14.—✠ III De Adviento.—San Espiridion obispo y confesor y San Nicasio obp. y compañeros mártires.

Lunes 15.—Sta. Cristina vírgen.

Martes 16.—S. Valentin mártir.

Miércoles 17.—S. Franco carmelita confesor.—*Tempora ayuno.*

Cultos.

Domingo 14.—La Misa y el oficio divino son de la Dominica 3.ª de Adviento, con rito semidoble y color morado, haciéndose conmemoracion de la octava.

En la Catedral predicará el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent Pbro.

En San Francisco Homilia por el Rdo. Sr. Economo.

En la misma iglesia y en la del Rosario por la tarde Explicacion de Doctrina por los Rdos. Sres. Economos.

En San Agustin á las 7 y media Misa de comunión general para todos los asociados á la Felicitacion Sabatina con plática preparatoria por el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Villas Canónigo Lectoral, Presidente de la Archicofradía, y por la noche á la novena predicará el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer Doctoral.

Lunes 15.—La Misa y el oficio divino son de la Octava de la Inmaculada Concepcion, con rito doble y color blanco.

En San Agustin predica el Rdo. D. Ambrosio Carabó Pbro.

Martes 16.—La Misa y el oficio divino son de San Eusebio obispo y mártir, con rito semidoble y color encarnado.

En San Agustin concluye la Novena á la Inmaculada Concepcion predicando el M. I. Sr. D. Roque Coll canónigo Magistral, con solemne Te-Reum y reserva.

Miércoles 17.—La Misa y el oficio divino son de San Ambrosio obispo, confesor y doctor, con rito doble y color blanco.

Exposicion de S. D. M. en San Agustin.

PINCELADAS

Hé aquí la nota dirigida al Congreso católico de Poitiers por el Presidente del Consejo general de las Conferencias de San Vicente de Paul:

«Ilusion lamentable por demás es la que se forjan muchos católicos acerca de una cuestion muy principal, conviene á saber, respecto á las obligaciones que tienen en lo que dice relacion con la prensa católica.

«Lo que vamos á decirles es una verdad amarga, pero es una gran verdad;

y es obligacion decirla, ya que tan perniciosos y lamentables son los errores en que tan á menudo suelen caer hombres que se precian de católicos rancios.

«Primeramente, muchos de los buenos por maravilla leen periódicos católicos, y ni siquiera les ayudan con el pequeño estipendio diario á que se reduce la suscripcion. «Yo, dicen, bien me sé y bien convencido me estoy de lo que dicen y sustentan mis hermanos; no tengo, por lo tanto, necesidad de convencerme: lo que quiero es leer lo que dice el enemigo.» Y con tan lindo razonamiento se inicia y se mantiene el

alza del papel liberal (si hemos de estar al lenguaje mercantil, que tanto ágrada á los propaladores de la mala doctrina), en tanto que los periódicos buenos mueren por consunción, notándose en ellos bien á las claras la falta de pujanza y de vigor y de vida.

«Demás de esto suelen caer en otra falta los buenos, que consiste en juzgar con severidad muy estricta los defectos y lunares de los periódicos católicos.

«Estos, como puede colegirse de la razón arriba dicha, son inferiores en número á los enemigos. Su modo de vivir es penoso, porque no cuentan con recursos; y sin embargo, el soplo de vida que les alienta es debido al celo desinteresado de corazones bien templados, de hombres de buena voluntad, que en vez de poner su pluma á servicio y merced de otros periódicos en donde serían largamente remunerados, prefieren perseverar como buenos en el combate. ¿Será razón juzgarlos con dureza?

«Lo tercero y más desastroso es que sobre no leer los periódicos buenos ni darles la pequeña ayuda de costa de la suscripción, ni pasarles ni perdonarles ningun defectillo, muchos católicos ni compran ni leen más que el veneno de periódicos ó indiferentes ó incrédulos, y cuya lectura es fuerza que vaya poco á poco debilitando y amortiguando de día en día la fe que recibieron en el bautismo.

«¿Es posible que sin haberse enfrascado en el estudio de la historia, de la filosofía y de las ciencias, y de la que es reina de todas la teología, se imaginen algunos que por saber el Catecismo (y pluguiera á Dios que todos ellos le coreasen de memoria y le comprendiesen) pueden arrojarse intrépidos, sin ningun linaje de peligros para su fé, como si fuesen doctores, á leer los sofismas más arteros, las mentiras más su-

tiles y las más hábiles calumnias?

«Así van tragando un día y otro día su porción de veneno; y porque se creen de complexión fuerte y robusta, piensan que no les vendrá por ello ningun quebranto.

«¡Oh, que lamentable error! ¿No estamos por ventura oyendo de continuo á gentes que conocemos muy cristianas, lamentarse ó de que han perdido la fé, ó por lo menos de que se ha entibiado en ellas de manera que sienten y palpitan en su espíritu dudas y tinieblas que antes no conocieron?

«Todas estas calamidades provienen de no comprender como se debiera las obligaciones que tenemos con relación á las malas lecturas.

«¿Cuáles son, por lo tanto, estas obligaciones?

«Vedlas aquí:

«Lo primero no comprar jamás un periódico malo, no mediando necesidad absoluta. Y si por cumplir este deber aconteciese que habia de pasarse un día ó más tiempo sin leer ningun periódico, el mal no será por ello muy grave, pero el mérito será muy verdadero, y nos será asentado en el libro de la vida.

«Lo segundo, si es que gustas de este linaje de lecturas, suscríbete á periódico que en conciencia parezca no profesar ni escribir mala doctrina, y que pueda ser leído sin ningun reparo por toda la gente de tu casa.

«Lo tercero y último, contar en el número de tus limosnas la propagación de los buenos periódicos.

«Los católicos á quien nos dirigimos, son más en número de lo que se piensa; pero si cumpliesen estos deberes que hemos apuntado, ¡cuán presto cosecharíamos regalados frutos de consolación!»



LA CURACION DE LA TISIS

Continúan llegando á Berlin forasteros que padecen la tuberculosis, deseosos de ponerse en cura, y continúan alejándose de la ciudad muchos viajeros que no quieren contaminarse en fondas y en hoteles invadidos por los tísicos.

Entretanto los médicos dan conferencias ó escriben artículos para encomiar la importancia y la eficacia del descubrimiento del doctor Koch los unos, y para calmar el entusiasmo y aconsejar la prudencia y la parsimonia los otros. Imposible es formar juicio exacto acerca de los resultados de las inyecciones con la linfa si son exactos los datos que los dos grupos aducen.

Hay quien habla de perturbaciones cerebrales provocadas por el discutido específico; hay quien afirma, citando casos, que no ha producido reaccion alguna en un grupo de enfermos, y hay quien pretende demostrar que la accion del medicamento es pasajera y la recaída segura. Varios de los millares de médicos que han llegado de diversos países á la capital de Alemania advierten que la tuberculosis pulmonar difiere notablemente del *lupsus*; que es mortal aquélla, y que ciertas personas pueden vivir treinta años después de iniciarse la segunda afeccion.

Lo innegable es que el entusiasmo de los primeros momentos ha hecho incurrir en graves exageraciones y que no es responsable de ello el doctor Koch, quien no ha dado otras explicaciones que las contenidas y prudentes de su ya conocido artículo, ni hubiera hecho público el descubrimiento á no verse obligado á ello por las indiscreciones de algunos auxiliares suyos. Cuanto á los procedimientos seguidos para preparar la linfa, la reserva del célebre bacteriólogo es absoluta, siquiera algunos periódicos alemanes hayan insertado descripciones minuciosas y con cierto carácter de verosimilitud.

Como la desconfianza y la envidia sugieren todo género de suposiciones vituperables, se ha dicho que el doctor Koch no facilitaria linfa á los extranjeros hasta que no estuvieran surtidos de ella los hospitales y centros análogos de Alemania, y se ha afirmado que el doctor se ha cuidado únicamente de proporcionarla á sus amigos y ayudantes, pretextando la falta de líquido para facilitarla á los extranjeros.

En la actualidad se calcula en 1,500 ó 2,000, realmente sin base segura, el número de tuberculosos sometidos al nuevo tratamiento solamente en la ciudad de Berlin, y dicho se está que si se recogen cuidadosamente las observaciones y datos estadísticos que tal masa de enfermos puede suministrar, pronto será dable apreciar los resultados del empleo de la linfa. Algunos lamentan que no sean los académicos y médicos de establecimientos públicos los únicos encargados de aplicar el remedio ó informar acerca de los resultados; mas no falta quien haga observar que los centros oficiales no deben autorizar el ensayo de una medicina cuya composicion es desconocida aún.

De todos modos, conviene no anticipar deducciones ni negar de plano la eficacia del remedio ó poner en duda los méritos del sabio alemán porque otros hayan hecho ensayos análogos, como el doctor inglés mister Dickson, quien publicó en Agosto de 1889 en el *Medicinal Naw* un artículo sobre la curacion de la tuberculosis por medio de la inoculacion.

OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA

Hay en París una hermosísima obra, la de catequistas voluntarios: 700 señoras se dedican con paciencia inalterable á la instruccion cristiana de niños pobres, y más de 1.200 niños asisten á su enseñanza. En Madrid la humilde Congregacion de la Doctrina Cristiana que practica en Hospitales y Asilos, sólo cuenta con 10 ó 12 miembros

activos, que no son sustituidos cuando la muerte ó las enfermedades los inutilizan. Además han agotado sus escasos recursos, y sólo la caridad puede acudir á remediar la triste situacion económica y de falta de personal de una obra tan evangélica y tan enriquecida con muchas indulgencias de los Papas.

En un banquete céltico, al que asistió el impío autor de la *Vida de Jesús*, habló como siempre de religión.

Esto no es raro en el antiguo seminarista de San Sulpicio. Sin embargo, esto recuerda una frase de Montesquieu: «El hombre piadoso y el ateo hablan siempre de Dios, de religión; el primero, de lo que ama; el segundo de lo que teme.»

¿Tendrá miedo Renán?

El Sr. Conde de París, queriendo manifestar su gratitud al Papa por la Audiencia concedida á la Princesa Elena de Orleans, ha enviado 20.000 francos para el Dinero de San Pedro.

El Padre Santo ha concedido la respetable suma de 250.000 francos al Arzobispo católico de Atenas para la fundación en Grecia de algunas escuelas destinadas á la educación de la juventud católica de aquel reino y la propagacion de la fe.

Su Santidad ha enviado la cantidad de 2.000 francos al Arzobispo de Viena para contribuir á los gastos de reparacion de los daños que ha sufrido aquella insigne Catedral á consecuencia del incendio.

Un protestante norte americano, M. Jacques Hill, de San Pablo de Minnesota, ha ofrecido al Arzobispo Mons. Ireland, 250,000 pesetas para el establecimiento de un Seminario en su archidiócesis, garantizando á la vez una segunda oferta de 1.250,000 pesetas cuando termine el edificio y se haga la inauguracion oficial:

En las elecciones para el parlamento del Japon se han elegido diez católicos, es decir, un católico para treinta diputados. El periódico que da la noticia añade que estos católicos han sido elegidos á pesar del encarnizamiento con que han combatido sus candidaturas los adversarios paganos. Hay que añadir que en el Japon hay un católico para cada 10,000 habitantes.

La acción paralela de la Italia oficial y de la Santa Sede presenta y constituye uno de los contrastes más significativos y elocuentes.

Leon XIII toma por su cuenta el estudio de la cuestion social, mientras que el Gobierno italiano se entretiene en arruinar al país llevándole á la miseria más desastrosa.

León XIII inaugura la campaña anti-esclavista, y ¿es esto prueba de ceguera y de retraso? ¿Acaso se le ha ocurrido á la Italia oficial iniciar esta campaña humanitaria?

Cultura intelectual, impulsión vigorosa dada á los estudios históricos, abriendo al público los archivos del Vaticano, todo lo que conduce á la grandeza del hombre y á la gloria verdadera de nuestro siglo, todo debe su vida á la iniciativa ó cooperacion del Sumo Pontífice Leon XIII, ante cuya grandiosa figura se inclinan hasta los liberales y protestantes.

La autoridad militar alemana ha dado el retiro forzoso á M. Egidy, Teniente coronel de húsares, por haber publicado un folleto, en Leipzig, con el título *Pensamientos serios*. En este folleto el autor ataca á la Iglesia católica y sus enseñanzas, sosteniendo que estas enseñanzas, fundadas en la fe de lo sobrenatural, no responde ya á las exigencias de los tiempos modernos. Declara que las tradicionales creencias cristianas no pueden ejercer ninguna influencia vivificante sobre los espíritus. La autoridad alemana ha juzgado que gentes que no creen, son indignas de ejercer mando, por-

que se hallan incapacitadas para comprender el alcance de la responsabilidad moral de su cargo.

Se suceden sin interrupcion los atentados que la impiedad y las sectas dirigen en Italia contra la Iglesia.

Los partidarios de las escuelas laicas en Roma acaban de cometer en estos días un atentado inaudito acometiendo puñal en mano á un Sacerdote que estaba explicando el Catecismo á los niños de una escuela católica.

Las turbas desenfrenadas, azuzadas en sus odios sectarios por las logias, dominan por completo en Italia.

Le Moniteur de Roma dice, contestando á un artículo sobre los Congresos Católicos, publicado por el periódico protestante *Journal de Genève*: «Jamás ha temido ni puede temer el Vaticano que se celebren Congresos. El admirable proyecto de uno internacional, formulado por Monseñor Irelad, no es más que la satisfaccion de los deseos de Leon XIII en su hermosa Encíclica *Humannum genus*.»

Un sectario, enemigo furibundo del Papa ha manifestado, bien á pesar suyo, el secreto de su furor contra la Iglesia con esta declaracion: «Al paso que llevan las cosas, el Papa va á ser el Rey de Europa en el siglo XX.»

No se aspira á tanto; nos basta que den al Papa lo suyo; pero bien podemos decir; «¡feliz mil veces la Europa el dia en que bajo el cayado bendito del Pastor de los pastores, árbitro seguro y dulcísimo, pueda decir con un solo corazón: *Vicit Leo de tribu Juda!* ¡Soberanía sagrada, victoria de paz, que hará correr muchas lágrimas, como todas las victorias; pero lágrimas... de gozo purísimo!

Por el *Boletín de la Sociedad de San Vicente de Paul* relativa al mes corriente, sa-

bemos que en fin del año 1889 las Conferencias contaban 8.800 miembros activos, más de 1.610 miembros de honor, 800 honorarios y unos 2.000 aspirantes. Fueron visitadas 9.132 familias pobres; 345 uniones ilícitas legitimadas y como consecuencia de esto el reconocimiento de 217 hijos; concurrieron á los Patronatos 1.095 aprendices y á las escuelas de la Sociedad 5.968 niños y 2.647 adultos.

El periódico *El Herald*, de Nueva-York, publica una noticia de especial interés para España.

Dice que por la via de San Francisco de California, se han recibido noticias de Nangasaki (Japón).

Según ellas llegó á dicho punto un vapor de guerra de los Estados-Unidos llamado *Aliance*, procedente de Ponapé (Carolinias Orientales). El comandante de dicho buque declaró que á su salida de Ponapé (no indica la fecha) continuaba la guerra entre los españoles y algunas tribus indígenas de la expresada isla.

Añadió que los misioneros protestantes americanos, que há largo tiempo y antes de la ocupación española, residían en la isla de Ponapé, acusados de incitar á los indígenas contra el poder de España, habían tenido que abandonar aquel país siendo conducidos á bordo del «*Aliance*» á la isla Ulau.

Hablan algunos periódicos de un proyecto de empréstito que se estudia en el Ministerio de Ultramar con destino á obras públicas, para dar trabajo á las clases obreras en Cuba.

Dícese que el empréstito será de cien millones de pesetas amortizables en cincuenta años á un interés de 5 por 100, consignándose en los presupuestos actuales una cantidad fija por intereses y amortización.

Lo que no se sabe es la garantía que se

ofrezca, que tratándose de Cuba nos parece lo más difícil y lo más grave.

Hace pocas noches un grupo de moros armados intentó asaltar la casa de la colonia del señor Bueno, de Melilla.

Hubo un tiroteo de fusilería entre los agresores y los habitantes de la casa acometida. La guarnición del fuerte Camellos destacó un pelotón de veinte hombres, los cuales obligaron á los moros á retirarse.

Se supone que el móvil del asalto fué el deseo de robar dinero y grano.

Dícese que Moimón trata de adquirir á fuerza de dinero prosélitos de entre las kábilas con el propósito de vengar la pasada derrota.

La iglesia Anglicana comienza á confesar la creencia en el Purgatorio, habiéndose cantado ya el *Diez Irae* en varios templos protestantes. De todos los dogmas católicos, es el que ha hecho más prosélitos entre el alto clero de los anglicanos, según se lee en varias correspondencias de Londres.

La expedición que se envió á las Carolinas Orientales, encontró á la tribu de Matallany fortificada en Catany.

Los moros tenían trincheras de piedra y fosos perfectamente contruídos.

Las tropas batiéron al enemigo apoderándose de dos cañones y destruyendo los edificios y medios de subsistencia.

En el campo los rebeldes dejaron un oficial y 25 soldados muertos, y cuatro oficiales y 45 soldados heridos.

El Gobierno ha teleografiado felicitando á las tropas y marinería, y pidiendo la propuesta para las recompensas.

En Febrero de 1883 se reunirá en Roma un gran Congreso Católico Internacional en que tomarán parte gran número de Cardenales y Obispos de todas las naciones.

Gacetilla.

Hemos recibido un ejemplar del Reglamento de una nueva Sociedad de socorros mútuos que con el nombre de «La Sexagenaria» se ha establecido en esta ciudad, cuyo objeto principal es el de allegar recursos para socorrer á los socios que hayan cumplido la edad de sesenta años.

Deseamos á la nueva asociacion próspera vida y agradecemos el obsequio que nos ha hecho su Sr. Presidente al enviarnos el mencionado ejemplar.

Segun vemos en los periódicos de Manresa, el Ilmo. y Rdm. Sr. Dr. Don Juan Comes y Vidal, Obispo de esta Diócesis, llegó á aquella ciudad, procedente de Madrid el dia 7 del actual.

Las conferencias de San Vicente de Paul de dicha ciudad esperaba la llegada de nuestro Prelado para celebrar una Junta General á fin de que en ella dirigiese á los socios su autorizada palabra el nuevo Obispo.

A causa del temporal reinante ha demorado para mañana su salida de este puerto, el vapor «Ciudad de Ciudadela.»

A bordo de este buque deben salir nuestros respetables amigos los MM. II. Sres. D. Sebastian Vives, Arcediano, y D. Jaime Serra, Canónigo, comisionados por el Ilmo. Cabildo Catedral para acompañar al Ilmo. y Rdm. Dr. D. Juan Comes y Vidal en su viaje á esta ciudad.

Tambien va un comisionado del M. I. Ayuntamiento, uno de la Comision de festejos y otro de la Compañía de Navegacion.

A todos les deseamos felicísimo viaje.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una real orden, disponiendo

que la redencion del servicio en Ultramar, se verifique, para los mozos del reemplazo del año actual, dentro del plazo que media entre el dia del sorteo y el 1.º de Marzo siguiente, subsistiendo para redimir el servicio en la Península el señalado en la ley de reclutamiento de 11 de Julio de 1885.

«Por si acaso, he aquí las señas de los billetes falsos de 100 pesetas que circulan en la actualidad, emision de 1884 de los que ostentan el busto de Mendizabal.

En lo opaco de los colores, y sobre todo en lo tosco de los grabados, se diferencian principalmente de los legítimos de tal modo, que es imposible la duda. Además, el número de órden que llevan á uno y otro lado del grabado del centro, es en los fondos mucho más delgado que en los legítimos.»

Copiamos de «El Mahonés» del miércoles último:

«Mañana en las Casas Consistoriales debe verificarse el escrutinio general de las últimas elecciones. Para presidir dicho acto en el vapor-correo «Menorca» llegó ayer á esta ciudad el Magistrado de la Excm. Audiencia de este territorio. D. Casildo Zabala.»

EL INVIERNO Y LOS NIÑOS

Durante el invierno no deben olvidar las madres los siguientes consejos:

1.º El frio es buen tónico para los organismos robustos y un estímulo para los débiles; este es el motivo por el que es muy útil que los niños se acostumbren á los lavatorios de agua fria que fortificándoles la cubierta cutánea les priva de los constipados.

2.º Los niños de pecho deben tener resguardado el rostro de las corrientes de aire frio, á beneficio de ligeros pa-

ñuelos, desterrando los lazos y corbatas que les oprimen el cuello, al propio tiempo deben proscribirse los gorros pesados y acolchados que calientan demasiado la cabeza.

3.º Las mejores horas de hacer pasear á los niños, es de once á dos de la tarde.

4.º La mejor calefaccion para los niños, en invierno es el juego, que indica salud y vigor, aumentándose entrambos cuando les baña el sol.

5.º La cama no debe ser muy blanda, ni tener almohadas ni colchones de pluma. No debe nunca calentarse, á no ser que por motivos especiales lo ordene el facultativo.

6.º Se alejarán los braseros de los niños por impurificar el aire y exponerles á graves quemaduras.

7.º La alimentacion debe ser durante el invierno parca y reconstituyente. A los anémicos y escrofulosos el aceite de hígado de bacallo les fortalecerá, y su estómago lo tolerará mejor en invierno que en verano.

8.º Es una mala costumbre hacer concurrir á espectáculos públicos á los niños en invierno; pues que se les sujeta á un aire impuro y confinado; siendo lo más higiénico pasearlos por el campo en donde el aire es más oxigenado.

9.º En invierno los niños no deben salir de noche, acostándolos antes de las ocho y levantándolos á las nueve de la mañana.—*Juan Soler y Roig.*

A la exorbitante suma de cuatro millones de reales, asciende lo recaudado hasta el sábado último en la administración de loterías de Barcelona, por la venta de billetes para el sorteo que ha de efectuarse en Madrid el dia 23 de Diciembre.

VARIEDADES.

Si se levantasen de sus sepulcros los guerreros de las Navas y del Salado, y viesen nuestros cañones Krupp y nuestros fusiles de repetición, dirían asombrados que éramos más sabios que ellos, pero más cobardes.

El que para juzgar hechos pasados aplica el criterio de los tiempos modernos, se parece al insensato que tratase de medir el cuerpo de una hormiga, empleando como medida el kilómetro.

ALVARO LÓPEZ NÚÑEZ.

Un lebrel encontró un hueso y empezó á roerle.

—Estoy duro, ¿no es verdad?, dijo el hueso.

Y el lebrel replicó:

—Nada temas; no tengo otra cosa que hacer.

Sucedido.

Tan corto papel le dieron en cierto drama á un actor, que decir solo: «¿Escucharon?» era toda su misión; pero al salir á la escena de tal modo se turbó, que por decir: «¿Escucharon?» Dijo el mozo: «¿Es cucharón?»

JUAN A. BARRAL.

ANUNCIOS.

Almanaque

DE LOS AMIGOS DEL PAPA PARA 1891

Se halla de venta en esta imprenta al precio de tres reales el ejemplar.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

MAHÓN

Esta Sociedad recuerda á los mozos del actual Reemplazo que, debiendo verificarse el próximo domingo, día 14 del corriente, el sorteo en la capital de la Provincia, terminará á las doce de la noche del sábaúo el plazo para poder ingresar en la Asociación de quintas, cerrándose á dicha hora la suscripción. Mahón 10 diciembre de 1890.

GOÑALONS, CARRERAS Y C.^a

Calendarios del S. Corazon de Jesús

PARA 1891

Los hay de 50 céntimos uno, de 75, de una, y de 1'50 pesetas uno.

Tambien los hay de encuadernados á 75 céntimos de peseta.

Tacos sueltos 40 céntimos.

Se encontrarán en esta imprenta.

Religion é Irreligion, 1.^a y 2.^a parte de «El Cristianismo y los tiempos presentes» por Mons. Bougand, Obispo de Laval. Traducida y anotada por D. Emilio A. Villelga Rodriguez. Se han publicado de esta interesante y oportuna obra cuatro tomos esmeradamente impresos vendiéndose á 2 pesetas uno.

Don Carlos y los fueros catalanes, artículos publicados en el «Diario de Cataluña» por su propietario D. Jacinto de Maciá abogado. Edición corregida y aumentada conteniendo un prólogo y un apéndice. Una peseta.

La ciudad anticristiana en el siglo XIX, por D. P. Benoit, Doctor en filosofía y teología; traducida por D. Francisco de P. Ribas y Servet Pbro. dos tomos en pasta 8 pesetas.

Los Horrores de la trata de negros en el Africa por Humanus, Version castellana aumentada con nuevos é interesantes documentos por E. Vogel y J. Ramonet con el retrato del Cardenal Lavigerie y un mapa de Africa central. Una peseta.

El Vaticano y los masones por Leo Taxil, obra vertida al castellano por D. Miguel Z. de Cancio. En tela 1'50 pesetas.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús,
á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.